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“Le succès de Flow est la juste récompense des risques
pris.” -26 mars

Distribution
Le marché de la vidéo
physique a été divisé en
deux en quelques années.
Mais les distributeurs y
croient toujours. p. 16 

Plateforme 
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l’adaptation des aventures
d’Astérix, série réalisée par
Alain Chabat. Récit d’un
projet magique. p. 18
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Alors que le marché
clandestin de l’IPTV est en
plein essor, l’État belge et 
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“Le succès
de Flow
est la juste
récompense
des risques pris.”

Entretien avec Ron Dyens,
patron de Sacrebleu
et coproducteur de Flow : 
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Ron Dyens en 5 dates
15 janvier 1970 > Naissance à
Neuilly-sur-Seine
1999 > création de Sacrebleu 
Productions
2010 > Palme d'Or du Court Métrage 
avec Chienne d'Histoire de Serge 
Avedikian 
2016 > Premier long métrage animé : 
Tout en Haut du Monde de Rémi 
Chayé - Prix du Public à Annecy. 
2024 > co-produit Flow de Gints 
=LOEDORGLV  2VFDU      GX ɺOP 
d’animation.
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‘Flow’ incarne une étape clé pour l’animation
européenne indépendante - 28 mars

CINÉMA

[Entretien] Ron Dyens, producteur : "‘Flow'
incarne une étape clé pour l'animation
européenne indépendante"
Date de publication : 28/03/2025 - 10:01

Le fondateur de Sacrebleu, coproducteur de Flow, le chat qui n’avait plus peur de

l’eau de Gints Zilbalodis, qui a réalisé un parcours de récompenses historique en
remportant notamment le César puis l’Oscar du meilleur film d’animation, et poursuit
sa carrière en salle, évoque sa trajectoire, les grandes thématiques qui traversent ses
productions et ses projets en cours.
Vous avez fondé Sacrebleu Productions en janvier 1999. Quelles furent les grandes étapes dans l’évolution de la société ?

À l’origine, j’ai créé Sacrebleu pour produire un court métrage que je voulais réaliser, la société qui

devait m’accompagner s’étant en fin de compte retirée de mon projet. Mon film n’a rencontré aucun

succès et je me suis retrouvé à devoir gérer une société de production alors que je ne connaissais

rien du métier. Ce fut une période compliquée mais très enrichissante. Et puis, en 2001, j’ai réalisé

La Flamme, un autre court métrage qui a eu une très belle carrière. Ce moment a constitué une

première bascule parce qu’en ratant mon premier film et en réussissant le second, dans cet ordre,

cela m’a permis de relativiser les échecs comme les succès (sourire). Et en 2005 je produis mon

premier court



‘Flow’ incarne une étape clé pour l’animation
européenne indépendante - 28 mars

Cela va sans dire que l’Oscar du Meilleur Film d’Animation c’est un peu Fort Knox. L’animation aux

Oscars, c’est un club ultra-fermé. En gros, ça se joue quasiment toujours entre Disney, Pixar et

Dreamworks avec des productions entre 100 M$ et 200 M$. Et là c’est un film européen à 3,5 M€,

60 fois moins cher que Toy Story 3, qui l’emporte. Je pense qu’ils n’ont pas encore tout à fait digéré

ce qui s’est passé, mais ce qui est sûr c’est qu’ils ont compris que l’animation indépendante

européenne, et notamment française, qui pourtant affronte une crise économique majeure, est

capable d’une très grande créativité et de faire aussi bien qu’eux, avec beaucoup moins de moyens.

Après, tout est relatif puisque Away, le premier film de Gints Zilbalodis, qui a gagné le Grand Prix

Contrechamp à Annecy en 2019, a été produit avec un budget de 40 000 €, soit 80 fois moins que

Flow.

d’animation, Imago de Cédric Babouche qui est sélectionné à la Semaine de la Critique, où il est

primé deux fois, puis à Annecy, avant de finir dans la short-list des Oscars. J’ai vraiment

commencé à structurer Sacrebleu à ce moment et ce virage vers l’animation s’est consolidé

notamment avec Chienne d’Histoire de Serge Avédikian qui remporte la Palme d’Or du court à

Cannes en 2010. Partant de là j’ai entamé le virage vers le long métrage avec Tout en haut du

monde de Rémi Chayé, sorti en 2016. Enfin, pour la dernière étape, je dirais qu’elle se situe à

partir de 2020 avec une ouverture accrue de Sacrebleu vers l’international et le lancement du

développement de nos premières séries, comme La Brigade Chimérique.

Il est vrai que nous avons établi notre réputation avec des films aux exigences scénaristiques très

élevées et réalisés en 2D et que l’enjeu était de nous ouvrir aux nouvelles technologies en les

combinant entre elles. Et il se trouve que sur Flow j’ai eu la chance d’oeuvrer avec un réalisateur

qui m'a tout de suite fait confiance alors que je n'avais jamais travaillé en 3D. Je lui en suis

énormément redevable. Mais cette ouverture aux autres technologies s’opère aussi avec la réalité

virtuelle. Nous avons ainsi produit Ito Meikyu de Boris Labbé, qui a gagné le Grand Prix Immersif

lors la dernière Mostra de Venise.

Nous sommes évidemment davantage sollicités, mais il n’est pas question pour autant de partir bille

en tête sur n'importe quoi. Pour les américains, Flow est ce qu’ils appellent un « Game changer »,

c’est-à-dire qu’il y a un avant et un après. Outre le fait que le film soit vraiment magnifique, il a aussi

bénéficié de concours de circonstances sympas. Cela a commencé à Cannes lorsque les acheteurs

l’ont applaudi lors des projections au Marché du Film, avant la standing ovation de 10 minutes du

public à Debussy. Ensuite il a raflé quatre prix à Annecy. De plus, son succès aux Golden Globes a

sans nul doute amené les votants des Oscar à davantage s’y intéresser. C’est donc un chemin

incroyable parsemé d’anecdotes.

Flow

FlowL’immense succès de  a-t-il des effets concrets pour Sacrebleu ?

Mais au-delà de Sacrebleu n’est-ce pas un « Game changer » aussi pour l’animation indépendante européenne ?

 ne constitue-t-il pas également une étape supplémentaire en termes de techniques employées puisque le film a été réalisé sous

Blender ?



‘Flow’ incarne une étape clé pour l’animation
européenne indépendante - 28 mars

Vous coprésentiez deux autres projets au Cartoon Movie, dont 

coproduction. A quel stade en sont-ils ?

Zako de Tigran Arakelyan, que je coproduis avec OnOff studios en Arménie, a été précédemment

présenté au Cartoon au stade du concept. Je le suis depuis un certain temps car il est assez

représentatif d’une vision propre aux pays de l’Est, qui ont notamment perçu le stalinisme comme

un danger plus grand encore que le nazisme, ce qui peut choquer les occidentaux que nous

sommes.

La crise que traverse l’animation a-t-elle des conséquences directes pour vos activités ?

Cette année au Cartoon Movie la moyenne des budgets des films présentés était en baisse de 20%

par rapport à 2024. Ce n’est que l’un des effets recensés. Venant du court métrage je n’ai pas une

approche trop dispendieuse. Certes à présent que la société a grossi, je me mets à chaque fois plus

en risque, d’autant que j’emploie sept salariés à temps plein et que tout échec nous met en danger.

Mais cela s’inscrit dans une situation générale assez tendue, notamment pour tous les jeunes

diplômés qui ont commencé leurs études alors que le marché était dans une situation de plein-emploi

avant de se retourner brutalement. Le succès de Flow arrive un peu à contre-courant dans un

contexte de fermeture du robinet financier des plateformes. Je pense que cela doit nous inciter à être

plus créatifs dans nos propositions de projets. Mais cela prend du temps.

Vos studios sont-ils moins exposés à la crise que ceux qui font énormément de prestations ?

J'ai effectivement créé deux studios, Parangon à Strasbourg et Le Studio Animation à Marseille. Mais

j’ai fait en sorte qu'ils soient extrêmement souples avec très peu de salariés, afin de réduire au

maximum les frais fixes. L’idée de ces studios est de privilégier la qualité au dépend de la quantité.

 qui a reçu le prix Eurimages pour le développement en

Lors de son retour à Riga, l’équipe du film a été reçue en triomphe et à Varsovie une façade d’immeuble accueille une grande peinture

murale du petit chat noir. ne devient-il pas un symbole qui dépasse le cadre de la seule animation européenne ?Flow

Zako

La Lettonie a plus que jamais besoin d'exister sur la scène internationale et le pays a mis beaucoup

de moyens pour soutenir la promotion. Le film est évidemment revendicatif, même s’il a été imaginé

avant le déclenchement de l’invasion de l’Ukraine, car la Russie est un voisin qui inquiète les lettons.

D’ailleurs Flow n’a pas été vendu sur le territoire de la Fédération, ni en Biélorussie. Mais la

dimension écologique du film est aussi à prendre en compte, d’autant que plusieurs catastrophes ont

eu lieu depuis sa sortie. Juste avant qu’il ne reçoive trois prix à Séville, la région de Valence a subi

des inondations catastrophiques, et les incendies de Los Angeles ont éclaté juste après les Golden

Globes. Comme autant de symboles d’un monde qui s’effondre. Or Flow nous montre un univers

post-apocalyptique, d’où l’homme est absent, mais au sein duquel des animaux arrivent à survivre et

à s’entraider, sur fond de nature luxuriante. Autrement dit la planète ne se débrouille pas si mal sans

nous. Je pense que le film propose une "respiration" face à un monde de plus en plus violent et

gouverné par des dictatures. J’ai vu de nombreux spectateurs pleurer à l’issue de la projection, mais

pas de colère, plutôt comme si nous acceptions la possibilité de disparaître avec une forme de

sérénité. Donc pour revenir à la question, oui Flow nous dit beaucoup de choses sur l’état du monde.

Et, je me répète, il incarne vraiment une étape clé pour l'animation en général et européenne en

particulier.
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européenne indépendante - 28 mars

Sacrebleu a produit plus de 100 courts métrages et d’ailleurs nous étions aussi présents l’année

dernière à Cannes avec Supersilly de Veronica Martiradonna, présenté dans le cadre de la

Semaine

C’est effectivement un sujet très préoccupant, donc je pense que cela infuse plus ou moins

inconsciemment. Mais je n’ai pas non plus envie de me spécialiser dans les oeuvres sur la

collapsologie. Avec Esther il y a surtout une envie de mélanger les cultures, un peu à l’image de ce qui

se fait dans les coproductions d’animation.

Elles ont toutes les deux été présentées l’année dernière au Cartoon Forum où elles ont obtenu de

très bons retours. La Brigade Chimérique c’est l’adaptation de la bande dessinée de Lehman et

Colin [éd. Delcourt, Ndlr], qui sera réalisée par Louis Leterrier et Antoine Charreyron. Elle prend

son point de départ dans l’affirmation que les superhéros européens ont été créés avant la Première

Guerre mondiale, grâce à la découverte du radium par Marie Curie. C’est-à-dire bien avant les

superhéros américains. Deux stratégies se profilent pour la produire. Soit une plateforme propose

d’en faire un original, soit Sacrebleu le monte en coproduction avec plusieurs diffuseurs européens,

ce qui serait très cohérent au vu du sujet. Rien n’est encore tranché à ce stade. Quant à Esther

d’Ezequiel Torres, elle évoque une jeune femme voulant devenir chamane mais qui va devoir se

confronter à des demi- dieux courroucés issus de mythologies précolombiennes. Un récit écologique

et d’action qui utilise les codes de l’anime japonais.

Le plus avancé actuellement est The Bird Kingdom qui a été présenté au Cartoon Movie en

2023. L’action se déroule dans le Sertão brésilien du début du 20ème siècle. C’est un film très

violent mâtiné de poésie et de Réalisme Magique. C’est une coproduction avec le Brésil qui sera

réalisée par Wesley Rodrigues. Nous venons de trouver près de 1 M€ en trois semaines,

notamment avec l’arrivée d’Arte France et d’UFO pour la distribution. Et nous attendons les

réponses de plusieurs autres guichets.

Dans Zako, dont l’action se déroule pendant la Deuxième Guerre Mondiale, le personnage principal

se retrouve ainsi pris en étau entre la peste et le choléra. Cela fait écho avec ce que vivent

aujourd’hui des pays comme l’Arménie, les pays baltes ou bien évidemment l’Ukraine, dont les

frontières sont menacées ou mouvantes. Cela débouche sur un terreau très riche en termes

d’histoires mais assez complexe à aborder. Zako parle de tout cela, via la destin du peintre

arménien Sarkis Mangasaryan. Le film est encore en développement, nous voudrions entrer en pré-

production l’année prochaine. Et Sacrebleu, avec Sultana Films en Espagne, a aussi coprésenté à

Bordeaux Mi papa el camion de la réalisatrice colombienne María Cristina Pérez González, un

projet que j’avais repéré en allant à Ventana Sur en Argentine. Les deux films en sont à peu près au

même stade.

D’autres longs métrages en cours ?

Sacrebleu a entamé le virage vers la série, notamment avec  et ….

Décidément la nature et le dérèglement climatique sont à nouveau très présents dans ces différents projets…

Parallèlement vous continuez de produire des courts métrages et vous êtes lancés dans la réalité virtuelle. Mais l’absence de modèle

économique n’est-t-elle pas pénalisante ?

Esther La Brigade Chimérique
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européenne indépendante - 28 mars

Cela va bien au-delà puisque le secteur de l’animation est parsemé de rhizomes, qui le relient à la

bande dessinée, au jeu vidéo, à la réalité virtuelle et à bien d’autres secteurs. L’animation c’est un

écosystème en fort développement mais qui est actuellement en danger et dont il faut repenser les

financements. Il existe par exemple trop peu de guichets chez les diffuseurs. De même faudrait-il

penser à tout ce qui a trait à la défiscalisation, car l’argent public atteint ses limites. Cela fait partie

des axes de travail sur lesquels pourrait se pencher le CNC. Dans le contexte de tension extrême

actuel, nous ne pouvons pas nous permettre de sacrifier la culture.

de la Critique. Nous continuons parce que cela constitue un espace de liberté génial, même si c’est

une économie très difficile. Quant au modèle économique de la XR il est effectivement quasi-

inexistant. Mais au vu de la déliquescence du monde actuel, je pense que les gens voudront

davantage se réfugier dans des endroits qui les rassurent. L’immersif permet de créer des univers

qui peuvent être magnifiés, à l’opposé des metavers mercantiles de Meta. De plus c’est une

technologie en pleine évolution qu’il est important de suivre.

L’animation et l’immersif c’est donc un mariage naturel ?

© crédit photo : Yulia Grigoryants



Sacrebleu Productions entre dans une nouvelle ère - 12
juin 2024
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Gallic steampunk superhero series “The Chimera Brigade”
unveiled by Louis Leterrier, Sacrebleu Productions
(EXCLUSIVE) - 30 juillet 2024
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La forme du court-métrage est plus complexe a travailler
- 30 juillet 2023
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French animation firm SacreBleu reveals the journey behind Annecy
opener "Sirocco And The Kingdom Of Air Streams" & the growing
influence of japanese Manga - 12 juin 2023 

'Sirocco and the Kingdom of Air Streams'
Sacrebleu

6

animated
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DYENS: It’s a bit of an unusual trajectory. I saw a trailer at Cartoon Movie. There was already a producer attached. I went to see Benoît and told
him I really liked the trailer and story, and was interested in getting involved, even as a co-producer. Benoît liked the idea and told me to speak to
the producer, who then decided they didn’t want to do the film any more so I took over the film with Benoît attached.

DYENS: It’s a bit of an unusual trajectory. I saw a trailer at Cartoon Movie. There was already a producer attached. I went to see Benoît and
told him I really liked the trailer and story, and was interested in getting involved, even as a co-producer. Benoît liked the idea and told me to
speak to the producer, who then decided they didn’t want to do the film any more so I took over the film with Benoît attached.

DEADLINE

DEADLINE
 DYENS: There are a lot of ideas. We recently presented a transmedia project at Cartoon Next in Marseille involving the
creation of a Sirocco universe and we’re publishing a family book with publisher Acte Sud to coincide with the release of
the film in December. We’re also in talks to develop a Sirocco video game as well as with broadcasters on a potential TV
series, although they’re waiting to see how the film does before committing.

DEADLINE

French animation firm SacreBleu reveals the journey behind Annecy
opener "Sirocco And The Kingdom Of Air Streams" & the growing
influence of japanese Manga - 12 juin 2023 



americans

DYENS: No, we have another Mono No Ware by Boris Labbé, which we just started production on but we have yet to complete a VR
project.
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French animation firm SacreBleu reveals the journey behind Annecy
opener "Sirocco And The Kingdom Of Air Streams" & the growing
influence of japanese Manga - 12 juin 2023 



Sacrebleu Productions: une activité de plus en plus
diversifiée - 24 février 2023
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salles le 8 janvier 2020.

“L’Extraordinaire Voyage de
Marona”, d’Anca Damian, sera en 

 Sacrebleu Productions fête son 20e anniversaire - 28
août 2023 

e
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Annecy 2019 - Sacrebleu Productions: "Naviguer entre les
histoires uniques et des univers marquants"- 15 juin 2019

notamment pour son livre Panthère à Angoulême, auquel L’Extraordinaire voyage de
Maronna doit en fin de compte son graphisme flamboyant. 
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Annecy 2019 - Sacrebleu Productions: "Naviguer entre les
histoires uniques et des univers marquants"- 15 juin 2019
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Annecy 2019 - Sacrebleu Productions: "Naviguer entre les
histoires uniques et des univers marquants"- 15 juin 2019
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ENTRETIEN avec Ron Dyens
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ENTRETIEN avec Ron Dyens



Sacrebleu vous emmène "Tout en haut du monde" - 26
août 2015
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Entretien avec ... Ron Dyens, producteur de films chez
Sacrebleu Productions - février 2012 
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Entretien avec ... Ron Dyens, producteur de films chez
Sacrebleu Productions - février 2012 
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Entretien avec ... Ron Dyens, producteur de films chez
Sacrebleu Productions - février 2012 



20

La "french touch" du court métrage d'animation - 2 février
2011
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La "french touch" du court métrage d'animation - 2 février
2011
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Sacrebleu productions au sommet - 2011
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Le court métrage vivier du cinéma d'animation - juin 2010
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Le court métrage vivier du cinéma d'animation - juin 2010



Le court métrage vivier du cinéma d'animation - juin 2010
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Le court métrage vivier du cinéma d'animation - juin 2010
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Sacrebleu Productions a été créée en 1999 pour permettre
à des jeunes réalisateurs de concrétiser leurs projets.
L’activité s’est donc naturellement centrée sur la
production de courts-métrages couvrant tous les genres
(documentaire, animation, expérimental...) avec comme
seule contrainte l’exigence scénaristique. Les fondateurs
de la société, Ron Dyens et Jérôme Yermia, ont
commencé par produire leurs propres films, Tais-toi et
creuse et Un corps sain. Puis le succès est venu avec La
Flamme de Ron Dyens, sélectionné dans une centaine de
festivals, acheté par France 2 et diffusé en salles dans
plusieurs programmes. Au total, pas moins de 15 projets
comptant quelque 250 sélections en festival ont déjà vu le
jour, bien que Sacrebleu Productions n’ait pas obtenu à ce
jour la moindre aide sélective du CNC. Cédant de plus en
plus régulièrement des droits vidéo (L’homme torche à
One plus One et Paroles, Paroles à Premium Films), la
société s’oriente désormais vers le moyen métrage et
souhaite passer. 

Sacrebleu Productions intensifie son activité - 14 janvier
2004
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Sacrebleu Productions
intensifie son activité



Sacrebleu développe de nouveaux auteurs - 14 mars 2003
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